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♦ Строители-золотому юбилею

В СЧЕТ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ
У мастеров своего дела неисчерпаем фонд резервов. Это еще раз доказала 

работница завода ЖБИ имени Ленинского комсомола Н. И. Орехова. Она 
обязалась закончить пятилетнее задание за четыре года. Взяв высокий тру
довой темп, сварщица не снижала его. Изыскивала дополнительные возмож
ности, повысила производительность труда, увеличила производство деталей.

Город готовился к достойной встрече золотого юбилея — 50-летия при
своения городу имени Я. М. Свердлова. Разве могла остаться в' стороне от 
этого дела кавалер ордена Трудового Красного Знамени, депутат областного 
Совета депутатов трудящихся Н. И. Орехова. Она пересмотрела обязатель
ства и решила рассчитаться с пятилеткой к 14 ноября. Сегодня мы рады со
общить, что Нина Ивановна успешно справилась с намеченным. Вчера она 
не только достойно встретила юбилей Свердловска, но и начала трудиться 
в счет января первого года десятой пятилетки.

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ В УПРАВЛЕНИИ
Тон в соревновании за достойную встречу юбилея города в строительном 

управлении № 7 задали передовики производства. Первое место по праву 
можно присвоить бригаде плотников, которую возглавляет кавалер ордена 
Ленина Н. М. Кириллов. Сейчас Николай Михайлович вместе со своими кол
легами трудится на доме по улице Уральской.

Не отстают от передовиков бригады Н. Г. Воробьева и М. М. Узинцева. 
Они давно выполнили свои соцобязательства, взятые на девятую пятилетку. 
А всего в строительном управлении № 7 в счет десятой пятилетки трудится 
восемь коллективов.

Высокое мастерство
Бригада монтажников из строительного управления № 28, которую возглавляет 

В. М. Сыщенко, борется за звание коллектива коммунистического труда. Это за
метно по всем показателям. Так, монтажники брали обязательство сдать под от
делку дои № 6 на ул. Металлургов. С этим заданием они справились успешно.

Выполнили они намеченное по дому № 16 на улице Металлургов. Шесть этажей 
смонтировано раньше намеченного срока. В соревновании отличились звеньевые 
А. П. Ларионов, А. А. Рачков, электросварщик В. И. Колотовкин.

Высокие обязательства к юбилею города взяли монтажники Е. С. Палева. 
Монтируя девятиэтажный дом по улице Щорса, они решили закончить шесть эта
жей здания с опережением графика. Как сообщили из управления — монтажники 
сдержали свое слово. Высокое мастерство показали звеньевые А. Сатрдинов, Н. М. 
Шабалкин, монтажник Л. И. Молчанов, электросварщик В. А. Завьялов.

а

Гости 
из Хабаровска

В Свердловский до
мостроительный комби
нат прибыли недавно 
гости из Хабаровска. 
По заданию Минтяж- 
строя СССР они прове
рят качество строитель
ных работ в ДСК, по
знакомятся с производ
ством деталей крупно
панельного домострое
ния. Позаимствуют гос
ти и опыт свердловчан 
в возведении высотных 
крупнопанельных зда
ний с помощью специ
альной оснастки.

По заказу 
кировградцев

Первая партия изде
лий гкрупнопанельного 
домостроения отправле
на на днях в Киров- 
град. Работники завода 
ЖБИ им. Ленинского 
комсомола начали по
ставлять в этот город 
свою продукцию. Строи
тели Кировграда полу
чат от свердловчан ком
плект деталей для 80- 
квартирного пятиэтажно
го дома.

Выполняя обязательства
До конца определяю

щего года девятой пя
тилетки осталось всего 
полтора месяца. Имен
но эти сорок пять дней 
будут решать судьбу 
государственного пла
на. Коллективы строи
тельных управлений 
брали высокие обяза
тельства к празднику 
Октября. К сожалению, 
не все руководители 
отделочных управле
ний сумели создать 
рабочее настроение в 
коллективах, четко ор
ганизовать труд на пу
сковых объектах. Сдер
жали свое слово лишь 
работники строительно
го управления № 7, они

ПРИЛОЖИМ ВСЕ УСИЛИЯ

успешно ВЫПОЛНИЛИ
свои предпраздничные 
обязательства. Это хо
рошая заявка коллек
тива на успешное вы-
полнение задания 
вертого квартала. 

А сделать

чет-

всем
предстоит немало.

Так, СТРОИТЕЛЬ-

НОМУ УПРАВЛЕНИЮ 
№ 1 надо сдать в экс
плуатацию 20175 квад
ратных метров полез
ной площади. Это дом 
№ 22 в квартале «Б», 
который не был сдан 
к празднику, 144-квар- 
тирный дом по улице 
Громова, 119-квартир- 
ный дом по улице Же
лезнодорожников. Кро
ме того, необходимо 
закончить строительст
во детского сада по 
ул. Ясной, детсада в 
Богдановиче, аптеки 
завода ЖБИ и строй- 
объект в доме треста 
«Уралэнергомонтаж».

СТРОИ ТЕЛЬНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ К» 7 
до конца года должно 
сдать в эксплуатацию 
144-квартирный дом 
по улице Пионеров,

119-квартирный дом 
г. Верхняя Пышма 
144-квартирный дом 
Нижнем Тагиле. Как

в 
и 
в 
и

«Б», 144-квартирный

коллектив строительно
го управления № 1, ра
ботники строительного 
управления № 7, кро
ме жилья, сдадут в 
эксплуатацию детсад 
на 140 мест для Орд- 
жоникидзевского совхо
за, пристрой к дому по 
ул. Фурманова, пра
чечную и стоянку для 
легковых автомобилей 
в квартале «Б» микро
района Симоновский.

Коллективу СТРОИ
ТЕЛЬНОГО УПРАВ
ЛЕНИЯ № 13 предсто-
ит закончить строи-
тельство блока «А» об-
щественного центра,
дома № 26 «В» и
26 «А» в квартале

дом по улице Волго
градской, 80-квартир- 
ный дом и 119-квартир
ный дом по ул. Фурма
нова. Таким образом 
работникам управления 
запланировано сдать за
казчику 22792 квадат- 
ных метра полезной 
площади и первую 
очередь общественного 
центра.

Большие задачи по
ставлены перед коллек
тивом СТРОИТЕЛЬ
НОГО УПРАВЛЕНИЯ 
№ 15. 24132 квадрат
ных метра полезной 
площади и гастроном 
по ул. Крауля наме
чено сдать в эксплуа
тацию. В ноябре необ
ходимо закончить стро
ительство 215-квартир
ного дома по ул. Ме

таллургов, в декабре— 
два 12-этажных дома и 
дом в Сухом Логу.

Своевременное вы
полнение задания каж
дым строительным уп
равлением — залог ус
пеха всего комбината. 
Напомним еще раз, что 
коллективу домострои
телей предстоит сдать 
до конца года в экс
плуатацию 91,9 тысячи 
квадратных метров по
лезной площади, три 
детсада, общественный 
центр и гастроном по
улице Крауля. 

Коллективам
тажников 
обходимо

также
мон- 

не-
приложить

все ’ усилия, чтобы 
сдать пусковые дома 
под отделку. Это каса
ется жилых зданий по 
улицам Громова и Фур-

манова и в квартале 
Рабочих. Беспокоит и 
то, что в одиннадцать 
строящихся объектов 
еще не пущено тепло. 
Теперь, когда насту
пили морозы, на это 
надо обратить особое 
внимание. Волнуемся 
мы и за работников 
УПТК. На 11 ноября 
здесь было немало не
решенных вопросов по 
снабжению пусковых 
домов стройматериала
ми. Надо приложить 
все усилия, мобилизо
вать коллективы ком
бината на успешное 
выполнение плана и 
соцобязательств года.

В. ДЕНЬГИНА, 
начальник 

производственного 
отдела комбината.



ВАЖНЕЙШАЯ ЗАДАЧА
В парткоме домостроительного комбината со

стоялось заседание, на котором обсуждался 
вопрос о подготовке к зиме всех подразделе

ний ДСК и завода железобетонных изделий имени 
Ленинского комсомола. С докладом выступил глав
ный инженер комбината А. К. Ежов.

Руководством домостроительного комбината 
были своевременно разработаны мероприятия по 
подготовке к работе в зимних условиях и высла
ны в подразделения комбината. Проведена опреде
ленная работа по обеспечению перехода бригад и 
перевода механизмов к работе в зимних условиях. 
Больше, чем в прошлые годы, сделан задел по ну
левому циклу и монтажу наземной части зданий. 
Повысилось качество задела. Руководство и рабо
чие строительного управления № 20 смогли обеспе
чить большинство пусковых объектов IV квартала 
1974 года и 1 квартала 1975 года коммуникациями. 
Проведены также работы по благоустройству, уло
жен асфальт на проездах. В специализированном 

монтажном управлении № 29 закончены работы по 
прокладке коммуникаций пусковых объектов чет
вертого квартала 1974 года и первого квартала 
1975 года.

Смонтированы или находятся в монтаже боль
шинство зданий, которые предстоит сдать заказчику 
зимой. Осуществляется прокладка теплосетей к пу
сковым объектам.

Однако в работе по подготовке комбината 
к зиме имеются недостатки и упущения, не выпол
нены отдельные мероприятия. Некоторые руководи
тели не позаботились о своевременной подготовке 
фронта работ для бригад и механизмов. Например, 
большинство объектов сейчас стоит без кровли. Нет 
стекла в окнах 23 пусковых домов четвертого квар
тала этого года и во всех пятнадцати домах, кото
рые должны будут сдаваться в первом квартале 
будущего года.

Не подведена теплотрасса к 144-квартирному 
дому по улице Громова /СУ-1/, 119-квартирному

• В парткоме комбината
дому в городе Верхняя Пышма /СУ-7,/ 80-квартир- 
ному дому завода металлоконструкций /СУ-13/, 
96-квартирному дому № 6 в квартале Металлургов 
/СУ-15/. Не смонтированы теплосети к детсаду в 
городе Богдановиче /генподрядчик СУ-1/, к детско
му саду Орджоникидзевского совхоза и 144-квар- 
тирному дому по улице Волгоградской /генподряд
чик СУ-7/, к магазину «Гастроном» в квартале 
Рабочих и к 119-квартирному дому в Сухом Логу.

Плохо ведется подготовка временного электро
освещения и электрооборудования объектов. Ряд 
претензий высказан в адрес коммунистов А. П. За
харова и И. Н. Демченко. Служба снабжения не
редко подводит строителей. Не хватает стекла, 
битума, труб, электрокабелей и металла.

Партийный комитет считает, что важнейшей 
задачей всех хозяйственных руководителей, партий
ных и общественных организаций считается своевре
менное предоставление бригадам фронта работ. 
Партийным бюро первичных организаций предложе
но взять под строгий контроль выполнение меро
приятий по подготовке к зиме.

С. СЕМЕНОВА.

Хроника
Начальник строительного 

управления № 7 М. А. 
Кольцов в связи с избра
нием председателем объ
единенного постройкома 
Свердловского домострои
тельного комбината осво

божден от занимаемой 
должности.

/
Начальником строитель

ного управления № 7 на
значен М. М. Ананьев, ра
ботающий ранее главным

инженером этого управле
ния.

Обязанности главного ин
женера строительного уп
равления № 7 исполняет 
Н. А. Агафонов, работав
ший ранее начальником 
участка этого управления. 4

Бригада Николая Васильевича Муртакова хорошо известна не только 
в своем управлении № 27, но и в комбинате. Коллектив ее одним из пер
вых стал работать методом бригадного подряда. Объекты монтажники 
сдают только^ с оценкой «хорошо». Сам бригадир трудится в управлении 
со дня его образования. Вначале был монтажником, а с 1970 года его 
назначили бригадиром. Николая Васильевича уважают в коллективе за 
трудолюбие, скромность, твердость в принятых решениях. Его товарищи 
по труду — Н. А. Трефилов, В. С. Новосад, Н. А. Федорков, Д. Ф. Ши
ряев, которых вы видите на снимке, и другие члены бригады во всем бе
рут пример с руководителя. Принятые на себя обязательства монтажники 
с честью выполняют. Вот только один пример. 144-квартирный дом № 11 
ю улице Металлургов бригада смонтировала на три дня раньше уста
новленного срока. За период работы на этом объекте в коллективе выра
ботка на одного рабочего повысилась на 23 процента.

Сейчас бригада Н. В. Муртакова совместно с коллективом В. А. Пыжь
янова заканчивает монтаж 144-квартирного дома по улице Громова. 
Объект этот сдается в IV квартале нынешнего года, и монтажники при
лагают все усилия, чтобы сдать его под отделку строительному 'управ
лению 1 досрочно.

Фото В. Калимасова.

ЦИФРЫ
И ФАКТЫ
В 1925—1927 годах 

в городе был проложен 
водопровод, в 1927 го
ду началось строитель
ство канализационных 
сооружений, в 1928-м 
— трамвайной линии.

★ ★ ★

Вступили в строй но
вый хлебозавод, ското
бойня, гостиница, две 
бани, городская боль
ница. Это был солид
ный рывок вперед в 
деле становления ново
го социалистического 
центра Среднего Ура
ла.

7 ноября 1929 года 
открылось трамвайное 
движение: 13 км путей 
и десять моторных ва
гонов.

В городе 772 кило
метра мощеных улиц, 
1670 километров ас
фальтовых тротуаров. 
Свыше 180 машин са
мого различного назна
чения занято ежеднев
но уборкой нашего 
Свердловска.

Первый в городе 
шестнадцатиэтаж н ы й 
дом-башня будет зало
жен в ноябре на пере
сечении улиц Шаумя
на и Ясной.* * * 
58 тысяч семей сверд
ловчан отпраздновали 
новоселье в домах, по
строенных работника
ми Свердловского до
мостроительного ком
бината.

С ЗАСЕДАНИЯ БЮРО РАЙКОМА КПСС

Оперативная, мобилизующая, злободневная
НА ДНЯХ на заседа

нии бюро Киров
ского райкома пар

тии шел разговор о ро
ли наглядной агитации и 
многотиражной газеты 
«Свердловский строи
тель» в мобилизации 
коллектива домострои
тельного комбината на 
выполнение решений де
кабрьского [1973 г.) Пле
нума ЦК КПСС.

Секретарь парткома 
домостроительного ком
бината Н. И. Спицын 
рассказал, как коллек
тив выполняет решение 
партии. Он отметил, что 
в комбинате большое 
значение придается на
глядной агитации. Пла
каты, лозунги, призывы, 
стенды, статьи в много
тиражной газете способ
ствуют более широкому 
развертыванию соцсо
ревнования, его гласно
сти, пропаганде передо
вых методов труда, ис
пользованию всех ре
зервов производства.

В июне этого года на 
заседании президиума 
объединенного построй- 
ксма также обсуждался 
вопрос об улучшении 
наглядной агитации. От
мечалось, что в некото
рых подразделениях 
комбината наглядная 
агитация оформляется от 
случая к случаю, итоги 
соцсоревнования подво
дятся с большим опоз
данием. На заседании 
была отмечена с хоро
шей стороны работа 

строительного управле
ния № 7. Так, при строи
тельстве дома ЖБИ ско
ростным методом, где 
работал коллектив СУ-7, 
наглядная агитация сы
грала большую роль.

В постановлении были 
намечены мероприятия 
по улучшению наглядной 
агитации в управлениях.

Члены парткома ДСК 
заслушали также пред
седателя объединенного 
постройкома о том, ка
кие принимаются меры 
по улучшению наглядной 
агитации.

Коммунисты резко 
критиковали работу объ
единенного постройко
ма, который не сумел 
улучшить состояние на
глядной агитации. Было 
принято соответствую
щее постановление. Вы
полнение его мероприя
тий позволило устра
нить некоторые недо
статки в наглядной аги
тации по вопросам соц
соревнования, распрост? 
ранению передового 
опыта.

Председателем совета 
по наглядной агитации 
Я. В. Мокиным был со
ставлен перспективный 
план оформления на
глядной агитации. Соз
даны специальные ко
миссии в стройуправле
ниях.

В партийном комитете 
ДСК разработан перс
пективный план работы 
на 1974—1975 годы, где 
предусмотрено провести 

мероприятия по повыше
нию идейности, опера
тивности, злободневно
сти и художественному 
решению наглядной аги
тации.

О том, что намеченное 
претворяется в жизнь, 
можно увидеть на спе
циальных стендах строй
управлений и управле
ния ДСК. На них регу
лярно помещаются ре
зультаты соревнования, 
призывы о досрочном 
выполнении заданий.

Однако стоит отме
тить, что в ряде строй
управлений наглядная 
агитация выполнена на 
низком художественном 
уровне, не отвечает воз
росшим требованиям к 
наглядной агитации.

В этом году в комби
нате объявлен смотр- 
конкурс по наглядной 
агитации, ее роли в 
борьбе за выполнение 
коллективом планов и 
социалистических обяза
тельств девятой пятилет
ки. Конкурс проходит в 
два этапа. Сейчас члены 
смотровой комиссии 
подводят итоги среди 
стройуправлений, заводу 
ЖБИ, УПТК, ЖКК, ведет
ся отбор лучших образ
цов.

Секретарь парткома 
комбината рассказал так
же о роли многотираж
ной газеты «Свердлов
ский строитель» в реше
нии производственных 
задач.

В стройуправлениях на 

заводе ЖБИ работала 
комиссия по проверке 
наглядной агитации. Чле
ны ее отметили наряду 
с положительными ре
зультатами и существен
ные недостатки. Напри
мер, во время проверки 
было установлено, что 
на заводе ЖБИ стенд 
соцсоревнования пред
приятия не заполняется. 
Неизвестны и победите
ли трудового соперниче
ства. На стройках нет со
ответствующих призывов 
и плакатов. Иногда за 
забором ведется мон
таж здания, а кто там 
работает, что строят, не
известно.

Нередко на террито
рии около строящегося 
дома не увидишь ни од
ной вывески. А на доме 
трудится известный вы
сокими трудовыми пока
зателями человек, а мы 
забываем говорить об 
этом, забываем пропа
гандировать мастерство 
передовика производ
ства.

Дома сейчас строятся 
быстро, но это не слу
жит оправданием к то
му, что из-за этого в 
управлениях не успевают 
вовремя подготовить на
глядную агитацию. Душа 
агитации — оператив
ность. Попробуйте обна
родовать «молнию» с 
опозданием на неделю. 
Могут засмеять. Да и 
эффект от этого неве
лик.

Большое внимание на 

заседании бюро райко
ма уделялось стенной 
печати. Чего греха таить, 
стенгазеты у нас, за иск
лючением единиц, выхо
дят по праздникам. Что 
может сообщить своим 
читателям такая стен- 
новка! Кроме поздрав
лений и пожеланий, в 
ней ничего не увидишь. 
И здесь вина не только 
редактора, но и секре
таря партийной органи
зации, начальника уп
равления. Трибуна, с ко
торой они должны вли
ять на массы, бездейст
вует. Упускается из виду 
один из важнейших пу
тей воспитания и руко
водства коллективом.

При желании роль 
наглядной агитации все 
же можно поднять. Ведь 
сумели же мы отличить
ся на праздничной де
монстрации. А если бы 
не подвели коллективы 
стройуправлений 1, 13, 
15 при оформлении 
праздничной колонны, мы 
могли бы стать наравне 
с такими заводами, как 
Уралмаш. Возможности 
для этого были.

Члены бюро райкома 
партии предложили ру
ководству комбината, 
партийному комитету, 
усилить роль наглядной 
агитации в домострои
тельном комбинате, ор
ганизовать учебу худож
ников, редакторов стен
ных газет и активистов 
печати.

А. БОРИСОВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ, 2 СТР,



ВЧЕРА свердловча
не отметили слав
ный юбилей — 

присвоение городу име
ни Я. М. Свердлова. За 
пятьдесят лет облик быв
шего Екатеринбурга не
узнаваемо изменился.

58
Изменился он благодаря 
усилиям рук строителей. 
Наш комбинат создан 
одиннадцать лет назад. 
Срок небольшой, а 
сколько мы сумели сде
лать. За двести лет су
ществования дореволю
ционного Екатеринбурга 
было построено 750 ты
сяч квадратных метров 
жилья. Для комбината 
сегодня это двухлетняя 
программа.

За одиннадцать лет до
мостроители возвели 700 
крупнопанельных домов 
общей площадью более 
двух с половиной мил
лионов квадратных мет
ров. Свыше 58 тысяч се
мей свердловчан справи

нопанельными зданиями. 
В этом году будет зало
жен фундамент первого 
в городе шестнадцати
этажного дома.

Большая работа ведет
ся на заводе ЖБИ по 
переоснастке и перево

ТЫСЯЧ НОВОСЕЛИЙ
ли новоселья в кварти
рах, построенных на
шим комбинатом. Сегод
ня во всех районах го
рода мы видим резуль
таты своего труда: вы
росло много новых квар
талов, микрорайонов и 
улиц.

Большинство жилых 
кварталов застраивается 
сейчас девяти- и две
надцатиэтажными круп

ПОДЕЛИТЕСЬ 
ОПЫТОМ

Завод железобетонных изделий им. Ленинско
го комсомола не раз выходил победителем в 
соцсоревновании среди строительных предприя
тий города. За три года и 10 месяцев девятой 
пятилетки реализовано сверх плана 38250 ку
бометров сверхплановой продукции. Этого коли
чества изделий вполне может хватить для строи
тельства десяти-, двенадцатиэтажных домов.

Но есть и другие факты, когда коллективы 
бригад не выполняют план. На заводе это объ
ясняют объективными причинами: не было 
сырья, затоварились и другое. Но это ли глав
ное?

Вот, например, в лучшем по показателям вто
рого и третьего кварталов цехе № 4 из двенад
цати бригад две из смены А. Я. Мочалова не 
справились с заданием. Пять смен заливщики 

украшали центральные 
улицы города.

Коллектив комбина
та порадует свердлов
чан тысячами новых 
квартир в будущей пяти
летке. Намечается по
строить второй завод по 

ду комбината на строи
тельство домов новой 
серии с улучшенной пла
нировкой квартир. Повы
шается. качество строи
тельства, улучшается 
внешний вид панельных 
домов, повышается за
водская готовность из
делий. Строители стре
мятся к тому, чтобы в 
скором будущем много
этажные панельные дома

производству деталей 
для крупнопанельных до
мов. К концу десятой пя
тилетки комбинат смо
жет ежегодно строить 
около 700 тысяч квад
ратных метров общей 
площади жилья в год.

Е. НЕЧАЕВ, 
начальник отдела 

труда и заработной 
платы комбината.

и распалубщики простояли из-за того, что не бы
ло извести.

Не было извести и для бригады Н. С. Чупра- 
кова. И тем не менее она сумела наверстать 
упущенное. Подопечные у Н. С. Чупракова опыт
ные. Трудятся в цехе по семь, десять лет. От
лично знают свое производство.

На вопрос о том, как организуют заливщики 
свой труд, отвечает бригадир:

— Мы научились беречь каждую рабочую 
минуту, используем рационально технику, четко 
распределили обязанности.

В этот же цех приходит и смена А. Я. Моча
лова. Тот же процесс труда, оборудование, те 
же формы; снабжение, а результаты разные.

Только напрашивается такой вопрос: знают 
ли в бригаде Н. С. Чупракова о причинах от
ставания сменщиков? Если знают, то почему до 
сих пор не поделились своим опытом, дело-то 
общее, выгодное для завода.

Л. ПОПЕЛКОВА.

УСТРОИТЕЛЬНОМ управлении № 15 хорошим 
трудом славится бригада маляров, которой ру
ководит Валентина Сергеевна Швед. Почти в 

два раза перевыполняет коллектив свое производствен
ное задание. В этой бригаде трудится и Га
лина Матерухина. Председатель постройкома СУ-15 
Г. И. Кукушкина так говорит о Галине: «Она всегда 
работает на совесть. Дисциплинирована. И товарищ 
надежный». По 36,8 квадратных метра полезной пло
щади на человека в день — таков натуральный пока
затель бригады. Эта цифра намного превышает суще
ствующую норму.

Фото В. Калимасова.

• НОВОМУ-КРЫЛЬЯ

НЕ ВНЕДРЯЕТСЯ НОВШЕСТВО

такая мысльэтого

решением

мостовыехе

те-
в эксплуата-

многим не давала по
коя. Одним из тех, кто

РИВЫЧНО 
званивают в

наш 
об 

солн- 
сва-

по- 
це-

работе, все дело 
перь за деталями.

Сегодняшний 
разговор именно 
этих маленьких 
цах. Раньше эти

изобретение 
путевку на 
рассказыва-

бился над

зря электроэнергии, от 
постоянного перегрева 
трансформаторы преж
девременно выходили 
из строя. Как избежать

краны, то там, то тут 
вспыхивают огненные 
фонтанчики сварки.

рочные фонтанчики вы
зывали большое беспо
койство у руководите
лей и рабочих за
вода ЖБИ по той 
простой причине, что 
после окончания свар
ки шва сварочный 
трансформатор работа
ет вхолостую.

Сколько тратилось

этой задачи, был Воло
дя Озорнин.

Вот он подводит ме
ня к небольшому зеле
ному ящику, укреплен
ному рядом со свароч
ным трансформатором. 
Открывает дверцу. Это 
ограничитель холостого 
хода сварочного транс
форматора. Рубильник, 
предохранитель, маг
нитный пускатель, два 
реле тока и реле време
ни. Все собрано его 
собственными руками 
и руками Виктора Ус
тюжанина, его соавто
ра по рационализатор
скому предложению.

Новшество сокращает 
расход электроэнергии 
до минимума.

Не будем разъяснять 
принцип его действия, 
об этом уже говори
лось. Скажем только, 
что .существует не
сколько схем ограничи
телей холостого хода 
трансформаторов, но 
эта схема отличается от 
всех малым количест
вом пусковой аппарату
ры, надежностью и
удобством 
ции.

— Это 
получило 
ВДНХ, — 
ет Владимир. — При
бор позволяет на один 
сварочный трансформа
тор экономить 5700 ки
ловатт-часов электро
энергии в год! А эф
фективность от внедре

ния предложения на за
воде составляет 5500 
рублей. Установка по
стоянно совершенству
ется. Володя развер
нул схему. — Вот, 
смотрите. Убрали 
пневматическое реле 
времени и заменили 
его электронным, кон
такты в силовой цепи 
заменили тиристором. 
Схема стала более ав
томатична и надежна. 
Она уже опробована в

Как же внедряется 
новшество? Эти уста
новки стоят лишь в 
двух цехах: механиче
ском и формовочном, 
где самый большой 
объем сварочных ра
бот. А нужны они не 
только там. Но серий
ное производство их не 
налажено. Все сущест-

устройствавующие
собраны во внеурочное 
время. Когда автомат 
был разработан, энер
гетики одобрили его и 
пожелали иметь на 
своих участках. Но 
дальше желания дело 
не пошло. А причина в 
том, что не хватает де
талей, высококвалифи
цированных электри
ков, которые могли бы 
собирать приборы, уха
живать за ними: чис
тить контакты, прово
дить осмотр.

Надо сказать, что 
демонстрациипосле

схемы на ВДНХ описа
ния ее были разосланы 
по всем предприятиям. 
Масса запросов при
шла не только с родст
венных заводов, но и 
из других предприятий. 
Приезжали люди пере

нимать опыт. Приезжа
ют и сейчас, смотрят. 
Но... широкому внедре
нию новшества проти
востоят все те же при
чины. Какова 
судьба этого 
ложения?

Новшеству, 

же будет 
рацпред-

признан-
ному ценным на 
ВДНХ, надо дать са
мую широкую дорогу в 
производство. На заво
де ЖБИ пока такого 
не случилось. И вино
ваты в этом не только 
снабженцы, но и те, кто 
ратовал когда-то за 
новшество. Только на
стойчивость энергети
ков завода поможет 
предприятию без осо
бых затрат сэкономить 
десятки тысяч рублей.

Н. РЕУТОВА, 
студентка УрГУ.

Старый город. Рисунок А. Петрова.

Шаги саженьи
Около старого вокза

ла города стояло неболь
шое двухэтажное зда
ние. В нем размещалась 
Свердловская железнодо
рожная школа. В ней я 
тогда учился. Сравнивая 
старое с сегодняшним 
днем города, удивля
ешься размаху строи
тельства, энтузиазму лю
дей, возводящих новый, 
современный Свердловск. 
Я строитель. Меня боль
ше всего интересуют эта
жи растущих зданий. В 
то время, когда я только 
начинал первые шаги на 
стройке, можно было в 
городе сосчитать все 
трехэтажные здания. В 
1927 году по проекту ар
хитектора К. Т. Бобыки
на возводится здание уп

равления железной доро
ги, через год вступает в 
строй центральная гости
ница.

Надо отметить и то, 
что почти все работы на 
стройках велись вручную. 
На тачках, носилках, 
грабарках перемещали 
землю. Самой тяжелой 
считалась профессия ко
зоноса. С помощью де
ревянного приспособле
ния на спине рабочий 
носил на этажи строяще
гося здания кирпич. О 
сегодняшних бульдозе
рах, кранах, десятках 
всевозможных механиз
мов даже не мечтали.

Мне пришлось участво
вать в строительстве 
Уралмаша. Первое время 
на этой новостройке на

считывалось полтора де
сятка инженеров и тех
ников и 350 коновозов. 
А потом участвовал в 
строительстве завода 
ЖБИ им. Ленинского 
комсомола. Сегодня 
предприятие считается 
базой всего комбината. 
Именно здесь произво
дится основная продук
ция для строительства. 
Похорошел и наш посе
лок. Выросли новые до
ма, детские сады, появи
лись новые магазины. 
Сейчас мы ждем, когда 
начнет застраиваться 
наш микрорайон «Комсо
мольский»- Он будет по 
архитектуре одним из 
лучших в городе.

В. МОТЫЛЕВ, 
инженер-строитель.

СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ, 5 СТР.
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ВБЛИЖАИ Ш Е Е 
время неузнаваемо 
изменится облик 

улиц центральных райо
нов города. На пересече
нии улиц Луначарского и 
Первомайской завершит
ся оформление новой 
площади Советской Ар
мии. Вокруг площади сло
жится ансамбль из ныне 
расположенных здесь ок
ружного Дома офицеров, 
«Главсредуралстроя» и 
будущих жилых зданий 
и корпуса института гор
ного дела. До 1980 года 

Новый дом на ул. Волгоградской

территория 
гического

g “ Фото В. Калимасовэ. шейной этажности. Офор- это свердловчанин |

начнется первая очередь 
застройки в квадрате 
улиц 9 января — Набе
режная рабочей молоде
жи. После строительства 
зданий драматического 
театра и Дома Советов 
на пересечении улиц 
8 Марта, 9 января и На
бережной рабочей моло
дежи возникнет новая 
площадь. Расширится на 
север и площадь 1905 го
да (за счет сноса зданий, 
где размещены магазин 
«Политкнига», Верх- 
Исетский райсовет и ре

дакция газет«' «На сме
ну!»).

В одно из красивых 
мест города превратится 
территория вокруг теат
ра юного зрителя, про
ектного института «Гип- 
ротяжмаш», гостиницы 
«Турист» (на 500 мест), 
ресторана (на 1000 мест) 
и несколько жилых до
мов. Площадь Комсо
мольскую украсят учеб
ные корпуса 
зяйственного 
Выпрямление

сельскохо- 
института. 

улицы
Свердлова за счет улицы

Перспектива
обновления

Карла Либкнехта откро
ет вид на новую пло
щадь, которая раскинет
ся напротив реконструи
рованной Центральной 
гостиницы, сходя вниз к 
реке Исети до набереж
ной Горького. На другом 
берегу поймы реки Исети 

дендроло- 
парка будет

расчищена от всех вет
хих строений. На пере
сечении улиц 8 Марта и 
Куйбышева вновь воз
никнет широкая площадь 
(до революции — Хлеб
ная площадь). Она полу
чит свое завершение пос
ле строительства зданий 
цирка и учебных корпу
сов института народного 
хозяйства. Застройка во 
всех реконструируемых и 
вновь создаваемых час
тях города будет повы- 

мление площадей и ар
хитектурных ансамблей 
завершат сады, парки, 
бульвары, расположен
ные по берегам город
ского пруда и в пойме 
реки Исети. Композици
онным центром зеленых 
насаждений будет Исто
рический сквер — колы
бель города, 
его славному 
и настоящему.

памятник 
прошлому

К 1980 году закроются 
все котельные, работаю
щие на твердом топливе. 
Мощности крупных го

родских источников теп
ла возрастут в три раза 
по сравнению с 1970 го
дом.

В городе работает око
ло 20 тысяч человек ме
дицинского персонала, в 
том числе 6,5 тысячи вра
чей, имеется 65 больнич
ных учреждений на 16 
тысяч мест, 95 поликли
ник почти на 27 тысяч 
посещений в смену, жен
ских консультаций, ро
дильных домов — на две 
тысячи мест и 7 санато
риев.

В городе живет и тру
дится 57 Героев Совет
ского Союза и Героев Со
циалистического Труда. 
Почти каждый второй, 
награжденный в области 
за трудовые успехи, —

свердловчанин.

В 1923 году, когда Краснодар, Красноярск, 
Екатеринбург пра- Красноуфимск и Красно- 
здновал свое 200- уральск. Высказывалась 

летие, трудящиеся внесли мысль назвать Ленинбур- 
предложение о замене на- гом, но имя Ленина носил 
звания города. В марте славный Питер. 26 января 
1924 года при горсовете 1924 года Петроград пе- 
была создана специальная реименован в Ленинград.

EjccuneftUHdi/fiz —
Сверловое

комиссия по переименова
нию города. В горсовет 
стали поступать предло
жения, трудящиеся не со
глашались с тем, что 
славный город будет но
сить имя жены царя.

Но какое имя будет 
достойным? Самым пер
вым названием предлага
лось переименовать Ека
теринбург в Реваншбург. 
Более 300 лет сидели на 
престоле Романовы. Пос
ледний отпрыск царского 
рода — Николай II был 
расстрелян. В ознамено
вание расплаты, возмез
дия над царями предлага
лось назвать город Ре- 
ваншбургом. Однако в 
одном письме говорилось, 
что «Реваншбург — имя 
и имеющее некоторый 
смысл, но в дело не го
дится. Революция — не 
реванш и не месть. Рево
люционеры-борцы и по
бедители и, кроме того, 
пора научиться говорить 
русским языком, нет не
обходимости вводить в на
звание города иностран
ные слова».

Предложили назвать 
Уралградом, город с его 
промышленностью и при
родными богатствами име
ет огромное значение для 
СССР. Было также пред
ложение переименовать го
род в «Красный Урал». К 
этому времени уже были 

Не нашли поддержки дру
гие названия: Платино- 
горек, Местиград, было 
даже Концеромановский.

В начале апреля 1924 
года состоялась конфе
ренция рабочих-пищеви
ков. На ней говорилось: 
«Переименовать Екате
ринбург в Свердловск, в 
честь выдающегося рево
люционера, работавшего 
на Урале и много сделав
шего для него,—товарища 
Андрея — Я. М. Сверд
лова». Это пришлось всем 
по душе. «Свердловск — 
это революционное имя, 
которое с гордостью бу
дет носить центр Ура
ла», — писала одна из га
зет.

В начале октября 1924 
года бюро окружного ко
митета партии приняло 
решение о переименова
нии и начало ходатайство 
перед облисполкомом. В 
ноябре 1924 года прези
диум ВЦИК утвердил 
имя Свердлова в назва
нии города. 6 ноября в 
7-ю годовщину Октября 
на торжественном заседа
нии городского Совета под 
гром салюта и звуки Ин
тернационала было объяв
лено новое имя города. 
14 ноября 1924 года но
вое имя города утвердил 
ВЦИК СССР, увековечив 
имя Я. М. Свердлова.

е Рекомендует лаборатория
Для покраски лод

жий, балконов, шифер
ных экранов, газобе
тонных панелей, метал- 
лическоого ограждения 
в зимнее время реко
мендуется лак ХСЛ. Он
представляет собой
раствор сухой перхлор
виниловой смолы и 
смеси летучих органи
ческих растворителей с 
добавлением пластифи
катора. На основе этого 
лака можно пригото
вить краски в условиях 
стройки с добавлением 
пигментов и наполните
ля. Покрытие из этих 
красок обладает хоро
шей адгезией к бетону, 
газобетону, асбошифе
ру и штукатурке, хоро
шей атмосферостойко- 
стью, морозостой
костью. Наносить крас
ки можно при темпера
туре от +15 градусов 
До —15 градусов, осво
бодив поверхность от 
снега и наледи и осу
шив ее. Влажность до
пускается не более де
вяти процентов. При 
температуре до —15 
градусов краска высы
хает в течение часа.

При приготовлении 
краски необходимо, 
чтобы лак ХСЛ имел 
вязкость не более 35 
секунд. Чтобы он не за
густел, лак нужно хра
нить в герметически 
закрытой посуде в ота
пливаемом помещении. 
Если же лак загустел, 
придется разбавить его 
растворителями Р-4, 
сольвентом, ксилолом. 
В случае загустевания 
красок их можно раз
бавлять ацетоном до 
рабочей вязкости непо-

средственно перед ис
пользованием. Составы 
красок различаются ко
личеством наполнителя 
и пигментов. Всего раз
личают три состава. 
Первый содержит 88,3 
процента лака ХСЛ и 
16,7 алюминиевой пуд
ры. Вязкость такого ра
бочего состава состав
ляет 100 секунд по 
вискозиметру ВЗ-4. На 
квадратный метр по
верхности потребуется 
325 граммов такого ма
териала.

мумия, сурик и дру
гие.

Для получения цвет
ных красок во второй
состав добавляются

ПОКРАСКА
ФАСАДОВ

В ЗИМНЕЕ
ВРЕМЯ
Другой состав со

держит 60 процентов 
лака ХСЛ и сорок про
центов сухих литопоно
вых белил. Вязкость 
составляет 105 секунд. 
Требуется 250 грам
мов на квадратный 
метр. Приготовляя тре
тий состав, необходи
мо смешать сорок пять 
процентов лака ХСЛ,
пятьдесят пять 
цемента. Кроме 
около процента

белого 
того, 

от ве
са цемента добавляют
ся щелочестойкие пиг

менты — окись хрома,

пигменты. Вначале пе
ретирают сухие компо
ненты (пигменты и це
мент, литопон и цвет
ные пигменты). К ним 
добавляют лак и тща
тельно перемешивают. 
Краски перетирать ре
комендуется на краско
терках. Затем готовую 
краску пропускать че
рез вибросито и хра
нить в плотно закрытой 
таре.

Перед нанесением 
краски с бетонных по
верхностей удаляют 
наплывы бетона, снег, 
наледь. Крупные поры 
заделывают пастой. 
Отштукатуренные кон-
струкции должны
иметь гладкую поверх
ность. При простукива
нии молотком штука
турка не должна отсла
иваться. Поверхность 
газобетонных и бетон
ных конструкций долж
на быть обеспылена. 
Наносится из пистоле
та-распылителя или ва
ликом. Окраска произ
водится послойно в два 
слоя. Каждый слой су-
шится в течение 
при температуре 
ниже 15 градусов.

часа 
не

Пе-
ред нанесением краску 
тщательно перемеши
вают, обязательно про
веряют по визкозимет- 
ру ее вязкость.

Л. КУШПЕЛЬ, 
старший инженер 

лаборатории ДСК.

СТАЛИ ПОБЕДИТЕЛЯМИ
Накануне праздника на заводе ЖБИ имени Ленин

ского комсомола подведены итоги социалистического 
соревнования между цехами, бригадами, отделами.

Вновь отличился коллектив цеха ячеистого бетона. 
Он в третий раз в этом году завоевал первое место 
в социалистическом соревновании. Государственный 
план третьего квартала выполнен здесь на 101,2 про
цента.

Во второй подгруппе хорошо сработал коллектив 
бетонорастворного участка цеха № 3, выполнивший 
план по выпуску бетона на 106,5 процента, а план 
по производительности труда — на 110,8 процента.

Среди вспомогательных цехов первое место при
суждено парокотельному цеху.

По заводоуправлению первое место завоевал кол
лектив бухгалтерии, а в группе «Д» — коллектив 
детского комбината № 469.• • •

Встав на трудовую вахту в честь 57-й годовщины 
Великого Октября, коллектив завода ЖБИ имени 
Ленинского комсомола успешно справился с произ
водственными заданиями третьего квартала опреде
ляющего года девятой пятилетки: Государственный 
план заводчане перекрыли по всем основным показа
телям. Задание по реализации продукции выполнено 
на 100,8 процента, по производительности труда — 
на 101,6 процента, по прибыли — на 118,7 процента.

По сравнению с тем же периодом прошлого года 
заводчане улучшили многие показатели. Так, на
пример, производительность труда увеличилась на 
7,1 процента, реализация продукции возросла на 6.3 
процента, выпуск товарной продукции увеличился 
на 2,5 процента. • • •

Первое место при подведении итогов в соревнова
нии бригад досталось формовщикам из девятого це
ха. Второе место присуждено формовщикам из пер
вого.

В соревновании по повышению производительности 
труда в числе лучших бригада В. К. Усанина из 
шестого цеха, бригады В. Д. Салюкова и X. А. Са
лимова из четвертого цеха, бригада Л. Н. Михеева 
из третьего цеха.
В числе лучших мастеров завода имена С. X. 

Щенникова из четвертого цеха, В. В. Соколова из 
одиннадцатого, Г. И. Орехова из первого.

Звание «Лучший по профессии» присвоено В. П. 
Анисенкову из девятого цеха, В. А. Стардину из 
первого цеха, Н. И. Черновой из шестого, В. А. Бо
роздину из десятого, В. Г. Сидорову из девятого, 
Т. Г. Есаулову из шестого, Г. А. Медведеву из вто
рого.

Любителям

живописи
Во Дворце культуры име

ни А. М. Горького начали 
работать по искусству жи
вописи для лектория. Цикл 
«Художники России» откры
ла старший «аучный сотруд
ник Государственной Тре
тьяковской галереи Т. А. 
Чернова. Она рассказала о 
творчестве признанных пей
зажистов И. Шишкина, 
А. Саврасова, И. Левитана 
и А. Куинджи. Слушатели 
этого цикла познакомятся с 
жанровой и исторической 
•живописью С. Иванова, 
С. Коровина, Н. Касаткина, 
А. Архипова, А. Рябушки- 
на, М. Нестерова.

О русской скульптуре 
второй половины XIX — на
чале XX века, о творчестве 
М. Антакольского, А. Го
лубкина, С. Коненкова слу
шатели узнают в апреле. 
Завершится цикл лекций о 
живописи предреволюцион
ных лет.

Занятия лектория, посвя
щенного зарубежным масте
рам живописи и скульпту
ры, будут проводить науч
ные сотрудники Эрмитажа. 
Уже была 'Прочитана лек
ция о творчестве Леонардо 
да Винчи. В конце месяца 
темой разговора явится не
увядаемое искусство друго
го великого художника Воз
рождения — Рафаэля. Слу
шатели познакомятся также 
с творчеством Микеландже
ло, Джорджоне, Тициана, 
Яна Ван-Эйка, П. Брейгеля, 
А. Дюрера и других.

А. ЕФРЕМОВА, 
заведующая 

массовым 
отделом ДК 

имени Горького.
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